

a liste de ceux qui précèdent.

Les prélats, à Rome, se divisent en deux grandes classes; les prélats dits de la *mantelletta* et de la *mantellone*, selon qu'ils portent, au chœur, l'un ou l'autre de ces habits. Tous ceux que j'ai nommés, jusqu'aux prélats domestiques exclusivement appartiennent à la première classe, les autres à la seconde.

#### FAMILLE PONTIFICALE.

On comprend sous la désignation de *famille pontificale*, tous ceux qui ont quelques emplois à remplir auprès de la personne du St. Père, et par conséquent plusieurs cardinaux et autres dont j'ai déjà parlé et dont il serait ennuyeux de recommencer la liste. Je vais me borner à faire connaître ceux des membres de cette famille dont je n'ai encor. rien dit: ce sont les *camériers laïques de cape et d'épée* qui sont en très-grand nombre; les *chapelains* qui se divisent en *chapelains secrets* et *d'honneur* et en *chapelains du commun* et *chapelains surnuméraires*; le *sacriste pontifical* qui est préposé à la surveillance de la sacristie papale; les *chantres pontificaux* au nombre de vingt quatre; les *bussolanti* qui sont les gardiens de la porte des antichambres papales.

#### FONCTIONNAIRES LAÏQUES.

Les changements survenus dans le gouvernement des Etats de l'Église depuis le commencement du pontificat de Pie IX, ne me permettent guère de donner une liste complète des fonctionnaires laïques qui sont très-nombreux; je ne vais qu'indiquer les deux principaux: ce sont le *prince-assistant* qui, dans toutes les cérémonies se tient auprès du pape et lui présente à laver; et le *sénateur de Rome*, dont les fonctions équivalent à peu près à celles de maître.

#### TROUPES PONTIFICALES.

Ces troupes se composent de plusieurs corps dont le premier est celui des gardes nobles, il se recrute parmi les plus illustres familles des états de l'Église. Il monte la garde dans les antichambres du pape et dans les cérémonies, ce sont toujours ces troupes qui sont les plus rapprochées de sa personne. Leur uniforme est fort brillant; à les voir, on les prendrait tous pour des officiers de premier grade. La garde suisse est surtout remarquable par son uniforme et ses armes qui rappellent le seizième siècle. Les autres troupes se divisent, comme dans les autres pays en cavalerie, infanterie, et artillerie. Toutes ces troupes réunies forment 15 à 18000 hommes.

(A continuer.)

J. C.

## L'ABEILLE.

"Forsan et haec olim meminisse juvabit."

QUÉBEC, 6 Février, 1851.

### A VENDRE,

AU BUREAU DE L'ABEILLE,

LA CROIX PRÉSENTÉE AUX MEMBRES DE LA SOCIÉTÉ DE TEMPÉRANCE par Alexis Mailloux, vicaire-général, seconde édition.

—AUSI,—

Le Recueil de Cantiques, quelques exemplaires du Chansonnier des Collèges, etc., etc.

L'évêque de Londres ne voit pas pour quoi on ne tirerait pas de l'exhibition un bénéfice religieux comme un profit pécuniaire. Dans cette pensée, il a chargé un comité d'examiner de quelle manière l'Église officielle doit satisfaire aux obligations que lui impose la circonstance.

Le comité a conclu qu'il fallait d'abord se procurer les sommes nécessaires pour mettre à exécution ce qu'il suggérerait.

Là-dessus, l'association biblique a souscrit une somme de 12,500 frs. destinée à faire imprimer dans la plupart des langues de l'Europe des bibles, livres de prières &c. qui seront répandus pendant tout le temps que durera l'exhibition.

Le comité conseille d'adjoindre aux desservans ordinaires des églises de Londres, un certain nombre de ministres pour qui le service se fasse en plusieurs langues sans que le service ordinaire soit interrompu &c. &c.

Que l'on fixe deux ou trois points de réunion où l'on pourra donner aux étrangers tous les renseignements désirables sur l'Église établie, &c.

O Église qui s'arroge à bon droit le titre de catholique que celle qui après 300 ans d'existence, n'est pas encore connue des peuples qui entourent le pays où on la professe! Qu'on traverse l'Europe en tout sens des monts Ourals à l'Océan Atlantique, de la Sicile à la Norvège et l'on ne trouvera pas dans cette classe à laquelle appartiennent ceux qui se rendront à l'exhibition un seul individu à qui il faille expliquer ce que c'est que la religion catholique romaine.

Ces mesures suggérées par le comité de C. J. de Londres sont parfaitement risibles: car, à quoi bon toutes ces dépenses, multiplications de *prêches* etc? qu'à donner aux étrangers un spectacle auquel ils assisteront une fois par curiosité mais qu'ils trouveront bien trop ennuyeux pour y retourner.

L'évêque de Londres n'a certainement pas en vue de procurer aux étrangers

anglicans les moyens d'accomplir leurs devoirs religieux. D'étrangers anglicans il n'y en a point; il n'y a d'anglicans qu'en Angleterre, supposé même qu'il s'y en trouve encoire.

Le but du très révérend est donc de faire du prosélytisme; c'est bien vraiment peine perdue à lui; car il n'y pas apparence qu'un seul de ceux qui se rendront à l'exhibition quitte sa religion quelle qu'elle soit pour embrasser l'Anglicanisme qui ne sait pas lui-même où il en est.

Un étranger qui voudrait se faire initié serait vraiment enchanté des réponses qu'on lui ferait aux centres de réunions.

"Quels sont vos dogmes?" "Jusqu'ici on avait cru que le baptême était nécessaire pour laver la tache originelle; mais un particulier ayant émis une opinion contraire, l'autorité souveraine a décidé que c'était matière d'opinion de sorte que depuis le... Juillet 1850 chacun est libre de croire ce qu'il veut sur ce point..... On avait cru jusqu'en 183... que c'était une idolâtrie d'adorer Jésus-Christ dans le pain eucharistique, mais un certain nombre de ministres ayant embrassé une opinion contraire et l'autorité souveraine n'ayant pas encore prononcé, chacun est libre de croire ce qu'il veut sur ce point."

"Que parlez-vous d'autorité?" "On dit que vous vous êtes séparés de Rome en haine de l'autorité souveraine du pape? quel est donc votre chef spirituel?" "Le souverain." "Quoi! la reine d'Angleterre qui, lorsqu'elle est en Écosse, assiste aux offices des presbytériens qui proclament que l'épiscopat est une institution diabolique, tandis que les anglicans enseignent qu'il est d'institution divine....."

Un étranger devrait certainement être émerveillé de ces notions sur l'Anglicanisme. Tout cela est pour prouver que l'évêque de Londres, malgré toutes ses mesures et les suggestions de son comité, ne fera pas un seul prosélyte, parmi ceux qui iront à l'exhibition.

Il serait bien plus urgent de multiplier, pendant ce temps, les offices du culte catholique; ce qui n'a pas manqué d'occuper déjà l'attention du cardinal Wiseman. Ja plus grande partie des étrangers qui vont se rendre à Londres en cette circonstance, sera catholique, et il est bien à craindre que vu le petit nombre et l'exiguïté des Églises catholiques de Londres un grand nombre ne soit privé d'assister à la messe le dimanche.

Depuis le mois de juin dernier, la valeur de l'argent, comparativement à celle de l'or, a considérablement augmenté en Europe ainsi qu'en Amérique; et aujourd'hui